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ATA DA 36ª REUNIÃO ORDINÁRIA DO 1 

CONSELHO ESTADUAL DA RESERVA 2 

DA BIOSFERA DA AMAZONIA CENTRAL 3 

- CERBAC, realizada no dia 21 de março 4 

de 2023. 5 

 6 

Aos VINTE E UM dias do mês de março de dois mil e vinte e três, foi realizada a Trigésima 7 

Sexta Reunião Ordinária do Conselho Estadual da Reserva da Biosfera da Amazônia 8 

Central - CERBAC, presencialmente, no auditório da Secretaria de Estado de meio 9 

Ambiente – SEMA, onde foi discutida a seguinte pauta: 1 – Abertura da reunião pela 10 

Secretária Executiva do CERBAC; 2 – Leitura e aprovação da ATA da 35ª Reunião 11 

Ordinária, ocorrida em 21 de março de 2022; 3 – Apresentação do Plano de ação 12 

consolidado e assinatura do memorando de entendimento; 4 –Informes da Secretaria 13 

Executiva do CERBAC; 8 – O que houver. Estiveram presentes os seguintes 14 

Conselheiros: Raissa Andrade de Oliveira Tavares E Valéria Mendes Ferreira 15 

(AMAZONASTUR), Ricardo Luiz da Silva Costa (FUNAI), André de Oliveira Moraes 16 

(FVA), Nailza Pereira Porto (IPÊ), Fabricia Moreira Arruda (SEMA), Marco Antônio Vaz 17 

de Lima (SEMMAS), Heitor Rodrigues Liberato Junior (SEPROR) e Carlos Cesar Durigan 18 

(WCS). Convidados presentes:  Jose Eduvicio Caldeira (GTA) e Miqueias Santos de 19 

Souza (UNESCO). Equipe de apoio: Glauce Tavares Monteiro e Juliane Gama de Souza 20 

(SEMA). A Secretária Executiva do CERBAC, Fabricia Arruda, nesse ato como 21 

presidente, deu início a reunião do dia e passou para o item 2 da pauta. E nesse momento 22 

a Presidente do CERBAC, Fabricia Arruda, deu início a Leitura e Aprovação da Ata da 23 

35ª Reunião Ordinária do CERBAC, onde ao termino da leitura deu por APROVADA com 24 

apenas uma correção, que foi realizada no momento da aprovação. Passo seguinte, 25 

Apresentação do Plano de ação consolidado e assinatura do memorando de 26 

entendimento. A Presidente do CERBAC, Fabricia Arruda, explicou que ainda está em 27 

trâmite interno junto à SEMA, que ainda não está apto para assinatura, mas nós não 28 

podemos perder a oportunidade de apresentá-lo para todos e dar a oportunidade de os 29 

conselheiros darem suas contribuições. Na ocasião, pediu que o Sr. Miqueias Souza, 30 

falasse um pouco sobre o que se trata o memorando de entendimento. O Sr. Miqueias 31 
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Souza, explicou que esse memorando é do conhecimento de alguns dos conselheiros, 32 

pois trata-se sobre um acordo entre a SEMA e UNESCO, onde UNESCO trabalha com 33 

todos as Reservas da Biosfera e no Brasil tem 7 reservas da Biosfera, sendo assim tem 34 

o projeto da Louis Vuitton, através da UNESCO e que no Memorando de Entendimento, 35 

as Partes confirmam seu compromisso com a iniciativa conjunta para a implementação 36 

do Plano de Ação da Reserva da Biosfera da Amazônia Central – PARBAC com base no 37 

Programa de Reservas da Biosfera da Amazônia UNESCO / LVMH. Informou ainda foi 38 

firmada essa parceria entra a SEMA e UNESCO para executar o Plano de Ação da RBAC 39 

que tem 118 ações dentre essas ações 48 ações são apoiadas por esse projeto. Feito 40 

os esclarecimentos a Presidente da sessão, Fabricia Arruda, deu início a leitura na 41 

integra do documento. Após a leitura foi aberto para manifestações dos conselheiros. O 42 

Sr. Miqueias Souza, falou para citar na parte da governança pela SEMA, a portaria 044 43 

de 15 de maio de 2012, que cria os comitês e confirma os já existentes. A Presidente da 44 

Sessão, Fabricia Arruda, falou que pode nas próximas reuniões fazer a revisão dessa 45 

portaria uma vez de 2012 até 2023, muita coisa já mudou. Foi sugerido ainda, na parte 46 

de que fala da governança e engajamento da UNESCO, o Sitio Ramsar e projeto com a 47 

WCS. A Presidente do CERBAC, Fabricia Arruda, falou que irá confirmar os comitês 48 

ainda existentes, e que onde constar somente a sigla irá colocar por extenso e que depois 49 

irá ver com o Miqueis o nome desse projeto do INCRA. A Presidente do CERBAC, 50 

Fabricia Arruda, pediu para colocar uma observação para correção no artigo 3, onde lê-51 

se “e a da para propaganda”, corrigir excluindo o seguinte “e a da”.  A Presidente do 52 

CERBAC, Fabricia Arruda, falou que será disponibilizado esse memorando de 53 

entendimento com prazo de 15 dias para que as instituições possam dar contribuições 54 

formalmente e não havendo mais nenhuma contribuição. O Conselheiro representante 55 

da SEMMAS, Marco Antônio, perguntou se quando a secretária fala formalmente, ela 56 

quer dizer que as instituições têm que mandar as contribuições por meio de oficio e não 57 

pode ser de outra forma. A Presidente do CERBAC, Fabricia Arruda, respondeu que 58 

somente será aceita as contribuições por meio de oficio. E que infelizmente deverá ser 59 

protocolado na protocolo da SEMA, no endereço protocolo@sema.am.gov.br. A 60 

Presidente do CERBAC, Fabricia Arruda, passou para os informes, perguntou se havia 61 
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algum informe por parte da secretaria executiva. Eu, Glauce Tavares, assessora dos 62 

colegiados respondi que não e nesse momento ela abriu para os conselheiros que 63 

queira dar informes.   O Conselheiro representante da SEMMAS, Marco Antônio, falou 64 

que sente falta da representatividade indígenas neste colegiado, que como o Conselheiro 65 

Ricardo da FUNAI falou, aqui no Amazonas temos 3 coordenações regionais, porém, não 66 

estão todas aqui. A Presidente do CERBAC, Fabricia Arruda, informou que além da 67 

FUNAI, fazem parte ainda a COIPAM e a FEI. O Conselheiro representante da 68 

SEMMAS, Marco Antônio, falou que é importante que notifique as instituições que não 69 

estão participando, para tentar resolver essa questão de quórum nas reuniões plenária. 70 

O conselheiro representante da FVA, André Moraes, falou que talvez seria necessário 71 

a recomposição da instituição. A Presidente do CERBAC, Fabricia Arruda, falou que 72 

no Regimento fala sobre a troca de representante, e nesse caso, se for trocar a 73 

instituições terá que mexer na composição do conselho, pois, são casos distintos, e 74 

reforçou que todas as instituições que não compareceram hoje serão advertidas com 75 

relação as faltas é o que se pode fazer enquanto secretária executiva. O Conselheiro 76 

representante da WCS, Carlos Durigan, ressaltou que por essa situação estão passando 77 

em vários conselheiros é muito recorrente. O Sr. Miqueias Souza, representante da 78 

UNESCO, falou que como o Marco Antônio bem lembrou, tem que se fazer uma 79 

capacitação dos conselheiros da reserva da biosfera. A Presidente do CERBAC, 80 

Fabricia Arruda, falou que todas as falas serão registradas e colocadas na ata. O Sr. 81 

Miqueias Souza, representante da UNESCO, informou que acontecerá um evento em 82 

São Paulo, nos dias 11 a 14 de abril, que é o encontro das reservas da Biosfera do Brasil 83 

e vai contar com a presença do escritório da UNESCO de Paris, que a SEMA deverá 84 

mandar um técnico para participar e também irá um jovem da rede de jovens que está 85 

sendo capacitado. Explicou ainda, que dentro desse evento, um dos um dos últimos dias 86 

vai ser um planejamento para um evento em 2024 aqui no Brasil, e que irá acontecer na 87 

Bahia salvo engano, e que quer está lá. Falou ainda, que terá uma visita técnica dos 88 

doadores que estarão aqui em Manaus participando desse encontro no mês de abril, e 89 

estará presente o representante da Louis Vuitton está aqui em Manaus, de 4 a 6 de abril, 90 

terá um jantar de abertura, que já foi oficiado também aqui a presidência do conselho e 91 
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convidado as autoridades do estado para participar desse esse jantar de abertura, juto 92 

com a UNESCO Paris. Informou ainda, que no dia 07 de abril, eles querem conhecer a 93 

caverna do Maroaga, e que neste dia, caso os conselheiros queiram participar ainda tem 94 

vaga, pois terá uma van para levar os visitantes. O Conselheiro representante da 95 

SEMMAS, Marco Antônio, informou que aconteceu nos dias, 12, 13 e 14 de março uma 96 

reunião lá em Novo Airão onde foi constituído a Rede de Jovens da Reserva da Biosfera 97 

da Amazônia Central, e que esse é um trabalho que ele iniciou a partir do projeto rotas e 98 

pegadas, executado no âmbito do mosaico do baixo rio Negro, e pela fundação Vitória 99 

amazônica – FVA, e que a partir da vinda da UNESCO para realizar esse trabalho dentro 100 

da reserva da Biosfera, esse trabalho ampliado. É, além dos jovens do mosaico do baixo 101 

rio Negro, UNESCO trouxe jovens da região de Presidente Figueiredo, da APA caverna 102 

do maroaga, e os jovens de Mamirauá. Informou ainda que, no ano passado foram feitas 103 

duas capacitações no mês de março e agosto, no município de Novo Airão e reserva do 104 

Tupé, já pensando na criação da reserva da biosfera da Amazônia central, e como falou 105 

anteriormente na semana passada aconteceu a oficina de criação dessa rede de jovens. 106 

Falou que, ainda não está os jovens de toda a reserva da Biosfera, porque o mosaico do 107 

baixo rio Negro e mais algumas regiões próximas são um pedaço da reserva da Biosfera 108 

e nessa oficina foi elaborado uma carta de princípios, e pediu permissão fazer a leitura. 109 

A Presidente do CERBAC, Fabricia Arruda, pediu que o conselheiro fizesse a leitura. 110 

O Conselheiro representante da SEMMAS, Marco Antônio, informou que no dia dessa 111 

oficina foi eleito dois jovens para representar a rede de jovens aqui nesse conselho e 112 

será enviado um documento solicitando assento da rede de jovens neste conselho. A 113 

Presidente do CERBAC, Fabricia Arruda, perguntou se havia mais algum informe caso 114 

negativo, perguntou se poderias encerrar a sessão do dia. Em não havendo nada mais 115 

a deliberar a Presidente do CERBAC, Fabricia Arruda, deu por encerrada a 36ª 116 

Reunião ordinária do CERBAC, agradecendo pela participação de todos. Eu, Glauce Ma. 117 

Tavares Monteiro _______________lavrei a presente ata que incorpora como anexo lista 118 

de presença e registro fotográfico.    119 

 120 

                                                                                  Assessoria de Colegiados da SEMA. 121 
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